REFORMA

8



Alertan sobre aumento del endeudamiento público

Piden reforma fiscal profunda y gradual

Preocupa a expertos el bajo presupuesto asignado para 2026 al sector de Salud

CHARLENE DOMÍNGUEZ

Al advertir sobre la travectoria ascendente del endeudamiento público, la Comisión Independiente para la Igualdad con Justicia Fiscal (Cijuf) sostiene que México requiere una reforma fiscal "profunda y urgente" para garantizar un desarrollo sostenible y prosperidad compartida.

En un pronunciamiento, en el marco de la reciente aprobación del Paquete Económico 2026 en la Cámara de Diputados, y su debate en el Senado, la Cijuf advierte que el endeudamiento público ya alcanza 52.3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), mientras el gasto en salud se mantiene en apenas 2.6 por ciento del PIB, lejos

El presupuesto

Tras la aprobación del Paquete Económico 2026, la Comisión Independiente para la Igualdad con Justicia Fiscal destacó lo siguiente:

- México necesita una reforma fiscal que sea profunda y progresiva.
- Ven poca asignación de recursos a salud, infraestructura y cuidados.
- Afirman que la deuda pública amenaza la sostenibilidad fiscal.
- El 80% del gasto total se concentra en pensiones, deuda y transferencias.
- Se necesita aumentar la recaudación y gravar la riqueza.



 Proponen un sistema fiscal más justo que garantice el desarrollo sostenible y la prosperidad compartida.

del estándar recomendado por la Organización Mundial de la Salud (OMS).

La Comisión, integrada por economistas y especialistas como Gerardo Esquivel, Nora Lustig y Jorge Chávez Presa, insiste en que México necesita una reforma fiscal progresiva que aumente la recaudación, fortalezca los impuestos a la riqueza y que

La deuda pública

 Señalan alza de nueve puntos en seis años.

52.3% del PIB en 2025

43.3% del PIB en 2019

Y para salud...

 Destacan que gasto en este sector es bajo.

2.6% del PIB será el gasto en 2026

6% del PIB es lo que recomienda la OMS

logre garantizar una distribución más justa de todos los recursos.

"Después de analizar el Paquete Económico 2026, insistimos en que el sistema fisPERIÓDICO

REFORMA

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

8

09/11/2025

LEGISLATIVO



cal mexicano requiere una reforma profunda y urgente para garantizar un desarrollo sostenible y una prosperidad compartida", señala la Cijuf en su pronunciamiento titulado "La deuda crece, la equidad no aparece: hora de una reforma fiscal".

Dimensiona que la trayectoria ascendente del endeudamiento público ya amenaza la sostenibilidad fiscal, según cifras oficiales, pues el tamaño de la deuda pasó de 43.3 por ciento del PIB en 2019 a 52.3 por ciento en 2025, un aumento de 9 puntos porcentuales en sólo seis años.

Advierte que la rigidez presupuestaria limita gravemente la capacidad de maniobra del Estado, ya que alrededor del 80 por ciento del gasto neto total se destina a pensiones, servicio de la deuda, transferencias federales y empresas públicas, dejando un margen muy reducido para gasto en salud, infraestructura y cuidados.

"En particular, los apoyos a Pemex —380 mil millones de pesos hasta septiembre de 2025 y 263 mil millones previstos para 2026— reducen los recursos disponibles para sectores sociales estratégicos y retrasan la transición energética.

"Esta rigidez presupuestaria se refleja en bajos niveles de gasto social fundamental. El presupuesto en salud en 2026 apenas representará el 2.6 por ciento del PIB, lejos del 6 por ciento recomendado por la Organización Mundial de la Salud. Esto ocurre en un contexto en el que el gasto de bolsillo creció 40 por ciento entre 2018 y 2024", expone la Comisión.